OBSERVATOIRE DE LUTTE

CONTRE LA CORRUPTION ET LES

MALVERSATIONS ECONOMIQUES

INTEGRITE



OBSERVATORY FOR FIGHT

AGAINST CORRUPTION AND

ECONOMIC EMBAZZLEMENT

TRANSPARENCE

COMMUNIQUE DE PRESSE N° DQ.A.../ OLUCOME/04/2021 PORTANT SUR LA COMMEMORATION DU 12ème ANNIVERSAIRE DE L'ASSASSINAT D'ERNEST MANIRUMVA, EX.VICE- PRESIDENT DE L'OLUCOME...

- 1. A l'occasion de la commémoration du 12^{ème} anniversaire de l'assassinat d'Ernest MANIRUMVA, l'Observatoire de Lutte contre la Corruption et les Malversations Économiques (OLUCOME), se souvient dans la douleur et la tristesse cet acte ignoble survenu dans la nuit du 8 au 9 avril 2009, 12 ans déjà jour pour jour sans que la lumière soit faite sur cette ignoble affaire d'un militant anticorruption assassiné par les agents présumés de l'Etat selon les témoins.
- 2. Cet assassinat sauvage qui a endeuillé l'observatoire et sa famille et est décrié par la communauté tant nationale qu'internationale, a malheureusement été couvert d'une impunité totale de la part de la justice burundaise qui avait pourtant promis de tout faire pour dégager rapidement les responsabilités dans cet odieux crime de l'ancien Vice-Président de l'OLUCOME, vice-président de l'Autorité de régulation des marchés publics et président de règlement des différends dans les marchés publics burundais.
- 3. Au lendemain de l'assassinat, le Gouvernement du Burundi à travers son porteparole Monsieur Philippe NZOBONARIBA avait donné l'ordre aux services habilités à poursuivre le dossier et mettre la main sur les auteurs de ce crime. De plus, sur demande formelle de l'OLUCOME, le Président de la République du Burundi avait même demandé aux partenaires étrangers à prêter main forte aux services de la Justice burundaise afin d'identifier toute personne ayant une quelconque part de responsabilité dans cet assassinat ignoble.
- 4. Rappelons à la population burundaise et à la communauté internationale que suite à cette demande, le Federal Bureau for Investigation (FBI), la Police des Etats Unis d'Amérique avait dépêché des spécialistes en matière criminelle et scientifique qui ont déposé un rapport qui suspectait certains hauts gradés de la Police d'avoir pris part dans l'exécution de ce crime. Cette Commission avait recommandé dans son rapport, un prélèvement des échantillons ADN et un complément d'enquêtes par l'audition des personnalités citées dans le rapport précité du FBI. Les instances de la justice n'ont pas pris en considération les conclusions du rapport de la troisième commission et celui du FBI. Au contraire, elles les ont critiquées et dépréciées dans leurs décisions rendues par le Tribunal de Grande Instance et la Cour d'Appel de Bujumbura. L'OLUCOME qui s'est

même par la suite pourvu en cassation depuis juin 2013 s'est évertué à demander une enquête plus ample et étendue à toutes les recommandations du rapport du FBI et celui de la troisième Commission d'enquête mais en vain.

- 5. A cette époque, le dossier a été orienté dans le sens de la recherche de boucs émissaires mais n'a jamais inquiété les responsables de la Police nommément désignés par les deux rapports plus hauts mentionnés. Les juges du premier comme du second degré ont abondé dans le sens de la condamnation des boucs émissaires sans chercher à savoir si lesdits rapports contenaient ou pas une moindre trace de responsabilité dans la commission du crime précité. Il y a donc 8 ans, la partie civile (l'OLUCOME), qui par ailleurs s'était réservée à demander l'indemnisation, a introduit un pourvoi en cassation contre l'arrêt RPCA 402, rendu en date du 25.01.2013 par la Cour d'Appel de Bujumbura. Or, depuis novembre 2013, le dossier a été fixé en audience publique par la Cour suprême de la Justice du Burundi à maintes reprises et ces audiences ont toutes été remises à des dates ultérieures. La Cour Suprême a systématiquement négligé les démarches visant à assurer la bonne préparation des audiences et à permettre à toutes les parties concernées d'être présentes ou soit l'affaire était programmée dans les affaires civiles d'où l'OLUCOME ne pouvait pas accepter qu'une affaire pénale soit programmée dans les affaires civiles. La dernière audience publique qui a été programmée pour le 4 septembre 2014 a connu le même sort. Après 12 ans de procédures judiciaires, les parties civiles au procès Manirumva s'impatientent à obtenir justice. « Le recours pendant devant la Cour Suprême est capital. Il vise à examiner une série d'éléments d'insatisfaction relevés dans le cadre de l'appel, comme l'absence d'équité des débats pour les parties civiles et l'absence de motivation de la Cour quant aux refus des demandes de l'OLUCOME.
- 6. Depuis son pourvoi en cassation en juin 2013, l'OLUCOME a à maintes reprises essayé de rappeler à la Cour son devoir de juger l'affaire mais sans succès. Jusqu'à ce jour, le dossier n'a pas encore été appelé en audience publique pour statuer sur la demande de la partie civile. Ainsi, l'OLUCOME déplore avec amertume ce déni de justice pour cet illustre défenseur de la bonne gouvernance et de la lutte contre la corruption au Burundi, qui a payé son sang, qui aurait été lâchement versé par les hauts cadres des services publics qui devraient plutôt prêter main forte à l'OLUCOME et à l'illustre disparu dans leur lutte contre la corruption et toutes les autres formes de malversations économiques au détriment du Trésor public. L'Observatoire dénonce cette volonté manifeste de ne pas vouloir déterminer le mobile et les auteurs et les exécutants de cet assassinat qui se cacheraient dans la hiérarchie de la Police.
- 7. De même, un autre membre du comité exécutif de l'OLUCOME Madame

Charlotte Umurwaneza qui était présidente de la Commission en charge de l'organisation des évènements à l'OLUCOME y compris l'octroi du prix Manirumva et la célébration de la journée internationale de lutte contre la corruption, a également été lâchement assassinée et trainée dans la rue en date du 16 octobre 2015 mais la justice n'a rien fait jusqu'aujourd'hui. De plus, un Chef d'antenne de l'OLUCOME à Cankuzo Monsieur Arcade Butoyi a été arrêté brutalement dans la nuit du 28 avril 2020 mais jusqu'à présent , l'Observatoire n'a pas eu des nouvelles sur son arrestation ni savoir s'il est encore en vie.

- 8. De tout ce qui précède, l'OLUCOME recommande au Gouvernement en place et à la justice burundaise ce qui suit:
 - Libérer sans condition le Chef d'antenne de l'OLUCOME à Cankuzo s'il est encore en vie ;
 - 2. Rendre la justice dans l'impartialité dans les affaires d'Ernest Manirumva et Charlotte Murwaneza respectivement ex-Vice-président de l'OLUCOME et membre du Comité Exécutif en charge des évènements à l'OLUCOME.;
 - 3. Ne pas assurer l'impunité aux criminels pour une meilleure justice pour tous:
 - 4. De laisser les défenseurs des droits humains contribuer à la promotion des droits humains et au développement durable et équitable du pays.

Vive le Burundi sans les serviteurs dirigeants corrompus, vive la justice indépendante, vive la liberté pour les défenseurs des droits de l'homme burundais.

Fait à Bujumbura, le 0.9 /04/2021.

Pour l'OLUCOME

Gabriel RUFYIRI

Président.

वर्षाम् १

Sis chaussée Prince Louis RWAGASORE n°47, 1° étage. Tél : +257 22 25 20 20 ou +257 78 8530 044

BP 6616

evorisations Econos

Site web: www.olucome.bi BP 6616 BUJUMBURA-BURUNDI